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ATA DA 8A REUNNO ORDINARIA DO FORUM ESTADUAL DE MUDAN9AS
. CLIMATICAS DO TOCANTINS - FEMC/TO.
As oito horas e quarenta minutos do dia trinta de seiemoro de dois mil e quinze,
na sala de reuniao da secretaria Estadual do Meio Ambiente e Recursos
Hidricos -_SEMARH, Espranada das secretarias - praga dos Girass6is em
Palmas - Tocantins reuniu-se ordinariamente, os membros do F6rum Estadual
de Mudangas clim6ticas do Tocantins - FEMc/To. A presidente Luzimeire
carreira fez a primeira chamada de quorum com dez presentes e informou que
serao aguardados dez minutos para o inicio da reuni6o com a quantidade que
estiver. Passados os dez minutos a presidente declarou aberta a g" Reuniao
ordin6ria do FEMC/To e lez a leitura da pauta: i) posse de membros bi6nio
seu2015 a setl2o17 e eleigao do Vice-presidente; ii) Leitura, discussao e
votageo da Ata da 7a Reuniao ordinaria; iii) Realizagio de oficinas regionais
para elaboragao da proposta do Anexo do Estado d-o Tocantins ao U-nder 2
MoU a ser apresentado na conferEncia das partes - cop 21. rv) lnformes da
secretaria Executiva. Em seguida deu boas vindas aos membroge agradeceu
a presenga, salientou a importancia do F6rum como inst6ncia de di6logo entre
os diversos setores do governo, sociedade civil e ONG sobre midangas
clim6ticas. Ressaltou que o debate ser6 importante em virtude da cop 21. Lm
seguida abriu a palavra livre. A conselheira Roberta (SEPLAN) convidou os
presentes para uma apresentagao sobre a Geodiversidade do Tocantins,
produzida pelo CPRN, a realizar-se dia O2t1Ol,lS, na Seplan, drs 9 horas. A
Presidente deu continuidade e fez a leitura da portaria Semarh no 7212015, de
01 de setembro de 2015, publicado no Di6rio Oflcial do Estado no 4453, de
09111115 e declarou empossados os membros do F6rum Estadual de
Mudangas Clim6ticas no bi6nio seV2015 a sett2O17. Em seguida informou da
necessidade de eleger um vice-presidente e solicitou manifestagdo dos
interessados d vice-presid6ncia do FEMC. A conselheira Chryss (FACTO)
candidatou-se ao cargo. N5o havendo outro candidato e nao havendo objegao
a proposta foi aceita. A Presidente deu continuidade fazendo a leitura da Ata
da 7a ReuniSo Ordin6ria do FEMC. Em seguida colocou em votagio. Foi
sugerido alterar o nome da Semarh para Semades, pois era o nome da
Secretaria na data da reuniSo. Ap6s a alteragao a ata foi aprovada. E dando
prosseguimento a Presidente convidou o t6cnico da Semarh Francis para
apresentagSo do pr6ximo item da pauta: realizagio de oficinas regionais para
elaborag6o da proposta do Anexo do Estado do Tocantins ao Under 2 MOU a
ser apresentado na Confer6ncia das Partes - COP 21. O Gerente de Recursos
Energ6ticos e Mudangas Clim6ticas da Semarh Francis Frigeri cumprimentou
a todos e fez uma explanagao r6pida sobre a Politica de Mudangas Clim6ticas,
PSA, GCF, COP 21, Under 2 MOU e como os membros do F6rum poderio
ajudar na construgSo'do Memorando de Entendimento (MOU). Esclareceu que
o primeiro passo para a elaboragSo de uma Politica Estadual de REDD+ e e
estabelecer os mecanismos jurisdicionais para pagamentos por servigos
ambientais no Estado do Tocantins; al6m de valorar os ativos ambientais e
determinar mecanismos para conversdo dos servigos ambientais prestados em
valor econ6mico. Prosseguiu informando que o GCF 6 uma forqa tarefa de
governadores para o clima e floresta, que nasceu em 2008, na Calif6rnia, com
o objetivo de reunir estados e provincias em prol do clima e das florestas,
atualmente tem membros em oito paises e vinte e nove jurisdig6es, do qual o
Tocantins faz parte desde 2012. Ressaltou que os principais desafios do
GCF/Brasil hoje 6 a elaboraqio de uma Politica Estadual de REDD+ e o
alinhamento com o Governo Federal, al6m do REDD voltado para o cerrado.
Ressaltou que o principal investidor do Fundo GCF 6 o governo da Noruega e
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que o valor para 2015 foi de um milhio e meio de d6lares, por6m em reuniao
em Barcelona o governo noruegues sinalizou a doagao de vinte e cinc6 milh6es
de d6lares para o fundo GCF. lnformou que o fundo 6 uma plataforma
colaborativa entre estados e que 6 gerido por todos esses estados. lnformou
tamb6m que o fundo verde foi criado para que os paises ou grandes empresas
com passivo ambiental possam investir para ajudar os paises que mais podem
ser afetados pelas mudangas clim6ticas. M6rcio (SEFAZ) perguntou quais os
estados do Brasil estio envolvidos e quanto de recurso o Tocantins recebeu e
como ocorre esse recebimento, para onde vai. O Secret6rio Executivo
Francis respondeu que s5o Amap6, Tocantins, Acre, par6, Amazonas,
Rond6nia e Mato Grosso e explicou que existe o grupo GCF enquanto empresa
e o Fundo GCF e que os dois trabalham em conjunto e que os recursos Sao
geridos pelo fundo e que nao entra no caixa do governo. Ressaltou que os
Estados sao quem definem como serio usados os recursos do fundo. A
Presidente complementou que o Fundo at6 junho de 2015 tinha um recurso
bem limitado e que a ideia inicial da plataforma era utilizar esse recurso de uma
forma a dar maior suporte aos Estados para se desenvolverem nessa agenda.
lnformou que foi aberto edital, mas que o Tocantins nao apresentou nenhuma
proposta e que se espera que os Estados possam ampliar sua atuagao a partir
do pr6ximo ano. O Secretirio Executivo complementou que he uma parte do
recurso destinado aos Estados para que estes se capacitem sobre o REDD+.
lnformou que foi realizada uma capacitag6o em Palmas sobre captagdo de
recursos, financiado pelo GCF. M6rcio (SEFAZ) perguntou se veio algum
recurso para o Tocantins, qual valor, para onde veio, se a 0nica fonte e a
Noruega e se o Estado pretende aportar recurso nesse fundo. A Presidente
respondeu que veio, mas nao em forma de recurso repassado, a exemplo do
curso citado, ou seja, hd uma demanda e o pagamento 6 feito diretamente pelo
IDESAM, que 6 o respons6vel pela coordeinagao e as aquisig6es dos recursos
do fundo, em seguida informou que Rubens (SEMARH) estava ontem em
reuniao do GCF/Brasil, em Brasilia para definir a forma que os Estados
poderao acessar os vinte e cinco milh6es. Rubens (COEMA) informou que a
decisSo foi que os estados podereo receber os recursos diretamente e cada
estado vai definir se vai ser via fundo ou outra forma. Disse tamb6m que as
entidades estaduais e esse f6rum terSo o poder de decis6o para definir o perfil
das instituig6es que ir6o poder ter acesso. Salientou que tem recursos jd pr6-
definidos pelo governo da Noruega e o tipo de instituigio acreditada pelo
Estado para poder participar e enviar projetos para acessar o recurso. Avisou
que tem tamb6m recurso jurisdicional, ou seja, tem que se preparar
institucionalmente e legalmente em termos de capacidade institucional para
desenvolver temas relacionados ao investimento, principalmente ligado ao
REDD+, tem recurso para comunidades indigenas, PP, ONG, ressaltou
novamente que estes sao pre-requisitos que o governo da Noruega
estabeleceu para que os recursos possam atender todos os seguimentos, com
o objetivo de reduzir os desmatamentos no Bioma Amaz6nia. Observou que o
Tocantins levou para discussSo,a preocupagao com relagdo ao Cerrado para
tentar trazer um beneficio ou uma modelagem especifica de REDD+ para o
Cerrado. Finalizou dizendo que o resultado dessa reuniSo ser6 apresentado na
pr6xima reuniao. Cel, Leandro (Corpo de Bombeiro) perguntou se todos os
Estados-membros sao considerados ativos ambientais e os que neo participam
sao passivos, ou seja, sao poluidores e trazem doag6es para os estados-
membros. A Presidente informou que a intengao da plataforma 6 ter uma forga
tarefa entre quem tCm ativos e estados fortes economicamente, para fortalecer
a agenda de mudangas climSticas. Mauricio (Naturatins) perguntou qual 6 o
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entendimento enquanto Estado sobre a politica de REDD, visto que o
Tocantins 6 um grande produtor de gr6os, com agricultura em expansao e
desmatamento acelerado, inclusive dentro de unidades de conservag6o,
ressaltou que e preciso alinhar as politicas de governo. O Secret6rio
Executivo ressaltou que 6 o setor agricola que move a economia do Tocantins
e que o Meio Ambiente nao tem pretensao de bater de frente e sim estreitar as
politicas. Rubens (SEMARH) respondeu a Mauricio que com relagao ao REDD
o desafio principal 6 estabelecer a linha de base do desmatamento no estado e
ressaltou que esta sendo mais dificil quantificar o desmatamento legal do que o
ilegal. Disse que quando se trata de REDD se nao tiver uma metodologia clara
e fScil de ser quantificada, nao tem como dizer o que tem, e informou que o
Brasil acabou de langar sua INDC que 6 sua intengao para levar para a COp
21, para dizer olha para o seguimento.uso da terra, energia, residuos s6lidos,
energias renov6veis o Brasil se compromete nos pr6ximos 10 ou 20 anos a
estabelecer esse recorte e com base nisso 6 que o Estado ir6 poder sentar a
mesa para negociar com os detentores de passivo ambiental e definir quanto
vale um hectare de floresta dentro das UC, ressaltou que isso 6 neg6cio hoje e
os estados que tem suas estrat6gias de REDD estio mais avanqados como 6 o
caso do Acre, que tem negociado com a KFW sessenta milh6es de reais.
Ressaltou que o Acre se langou no mercado a cerca de cinco anos, notou que
o Acre hoje se sustenta com o uso da floresta e a id6ia 6 que o investimento
em cr6dito de REDD possa ser reinvestido para melhorar, por exemplo, a
nossa polltica de monitoramento, pois os Estados do Cerrado nao conseguem
quantificar o desmatamento. Disse tamb6m que o pr6prio INPE admite que
para o Cerrado nao se tem um m6todo claro de quantificar o desmatamento. O
Professor Erich (UFT) comentou que para valorar os servigos ambientais e
para quantificar 6 preciso realizar as medigoes locais e perguntou que se para
o fundo verde vai ter recursos destinados A realizaq6o de pesquisa e
desenvolvimento e salientou que a Universidade est6 fazendo medigdo de
estoque de carbono no Parque Estadual do Cant6o. Em seguida propOs que o
F6rum poderia propor recursos para desenvolvimento de pesquisa e inovag6o
relacionado a mudangas clim6ticas, para que a Universidade possa colaboral
de forma efetiva. Ressaltou ainda, que se nao s6o realizados trabalhos
isolados e nao se tem id6ia do contexto global do Estado, salientou que no
Cerrado d6 para trabalhar e Iazer medig6es concretas por meio de uma rede
de instituig6es de pesquisa e estabelecer parcelas para medir estoque de
carbono. Finalizou dizendo que esse tipo de incentivo possibilita um resultado
global que vai impactar diretamente na questeo do desmatamento. O
Secret6rio Executivo agradeceu a colocag6o do Professor Erich e ressaltou
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144 que a proposta este sim sendo idealizada pelo Estado para o levantamento de t)145 carbono e que est6 tendo dificuldade em tragar uma linha de base do / /146 desmatamento, pois essa linha de base 6 que irA permitir quantificar os /147 estoques de carbono e que a Universidade 6 parceira fundamental para a ,-/f,.
148 realizag6o desse trabalho. Rubens (COEMA) respondeu ao Prof. Erich que dl I ,

149 com reiagao ao acesso aos recursos do Fundo GCF foi definido na reuniSo os ^ ll|4150 crit6rios pr6vios, por6m no dia 05111t15 ter6 uma reuniao do Conselho {\
151 Administrativo para chancelar os crit6rios que os Estados estao apresentando \\152 para acessar o recurso. O Secretirio Executivo apresentou em seguida os
153 principais pontos de envolvimento do Estado do Tocantins com o GCF: Oficina
154 em Sacramento - CA, Reunido do GCF Brasil, em Brasilia, 10'F6rum dos ,l
155 Governadores da Amaz6nia Legal - MT - participagao na elaboragao e Y//
156 assinatura da Carta de Cuiab6, 11'F6rum dos Governadores da Amazdnia A157 Legal - AM - assinatura da Carta de Manaus, reuni6d anual do GCF em I
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Barcelona - assinatura da Declaragfio de Rio Branco (Barcelona), Treinamento
em Palmas - TO, Under 2 MOU - apresentagao para os diversos setores do
Estado, preparar o anexo do Tocantins at6 a COP 21, em Paris. A Presidente
destacou que a partir da reuniSo em Brasilia foi reativado o F6rum de
Governadores da Amaz6nia Legal para discutir essa agenda que 6
extremamente estrat6gica para esses estados, que s6o quem det6m ativos
ambientais e que tem uma contribuigSo muito forte no equilibrio do clima
mundial. Ressaltou que a principal discuss6o na reuni6o do F6rum foi o
mecanismo de REDD. O Secretirio Executivo informou que o Governador do
Tocantins assinou a declaragio de Rio Branco comprometendo o Estado a
combater as quest6es de mudanqas clim6ticas. A Presidente ressaltou que a
declaragSo 6 um documento em que v6rios estados assinam se
comprometendo a reduzir para que at6 2050 nao tenha um acr6scimo de 20 C.
lnformou que foi o Governo do Acre que promoveu esse evento na Expo MilSo
convidando os v6rios estados a pactuar e assinar o memorando, sendo o
Tocantins um dos assinantes e a partir de agora o Estado deve construir as
metas dentro dos diversos setores (transporte, energia, combate ao
desmatamento). Destacou que 6 fundamental que a construgao dessas metas
sejam feitas pelo F6rum Estadual de Mudangas Clim6ticas. O Secretirio
Executivo salientou que o Memorando de Entendimento -MOU 6 0nico e cada
estado prepara o seu anexo. E dando continuidade explicou que a COP 21 6
uma confer€ncia a nivel global, fruto da Eco92, da qual nasceu a ConvengSo
Quadro das Nag6es Unidas para mudanga do clima. Ressaltou que na Eco92 a
conclusAo que se chegou foi que o sistema clim6tico 6 um recurso
compartilhado globalmente. lnformou que se espera da COP 2'l em Paris um
novo protocolo de Kyoto. Em seguida informou que a meta compartilhada dos
estados que assinaram o MOU 6 de reduzir as emiss6es dos GEE entre 80 a
95% abaixo dos niveis de 1990 at6 2050 e/ou alcangar uma meta anual de
emiss6es CO2e per capita de menos do que 2 toneladas m6tricas at6 2050.
Em seguida informou que o objetivo da reuniSo 6 solicitar a ajuda do FEMC
para a construgio do anexo do Under 2 do Tocantins, identificando as 6reas
priorit6rias para redug6o dentro dos setores energia, ind0stria, transporte, uso
da terra, residuos s6lidos e outros e estabelecer as metas de redug6o.
lnformou tamb6m que a id6ia 6 tazer oficinas em quatro regionais (Gurupi,
Dian6polis, Araguaina e Palmas) e tamb6m por meio do F6rum e suas
CAmaras T6cnicas (MitigagSo e AdaptagSo de Mudangas Climdticas e de
Educagdo Ambiental, Pesquisa e ComunicagSo). Rubens (Coema) ressaltou
que a ideia 6lazer nos municipios chaves, pois o tempo e os recursos sao
escassos. Por6m os membros podem indicar algum municipio que achar
importante. Disse tamb6m que espera a participagSo dos membros do f6rum
nas discuss6es regionais. lnformou que a Cop 21 acontece no final de
novembro e a id6ia 6 que o Governador possa assinar o anexo ao memorando
nesse evento. Em seguida disse que gostaria de sair com as datas definidas e
tamb6m aqueles que podem participar das oficinas regionais. Gorete Braga
(Semarh) sugeriu incluir um municipio da regiSo do bico do papagaio, pois os
problemas de Araguaina sio diferentes daquela regi6o. Neto (ITPAC)
candidatou-se a participar da CAmara de EducagSo Ambiental, Pesquisa e
Comunicag6o e tamb6m das oficinas regionais. Mauricio (Naturatins)
candidatou-se ir CAmara de MitigagSo e AdaptagSo de Mudangas Clim6ticas.
Rose (SEDUC) candidatou-se d CAmara de Educagio Ambiental, Pesquisa e
Comunicagio. Erich (UFT) e Denise (Seagro) candidataram-se d CAmara de
Mitigagio e Adaptag6o de Mudangas Clim6ticas. Chryss. (FACTO) candidatou-
se d C6mara de Educagdo Ambiental, Pesquisa e Comunicag6o. Ap6s a
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eleigao dos membros o secretario Executivo solicitou a contribuigao dos

membros para construgSo do anexo. Em seguida apresentou proposta.de

calend6rio para as oficinas regionais, sendo: Gurupi 14l10, Dian6polis 15/10,

Araguaina |OtlO e palmas ZZlt0. Rose (SEDUC) perguntou se tem.local para

reafuagao das oficinas e informou que as Diretorias Regionais poderiam dar

suporte. O Secret6rio Executivo agradeceu d representante. da. Seduc a

disponibilidade em ajudar e informou que ainda n6o tem local definido. Rose

(SEDUG)perguntouquemir6custearodeslocamentodost6cnicos.Rubens
iCOgUAt res[ondeu que cada 6195o assumir6 os^ custos dos seus t6cnicos e a

bemarh ir6 ciisponibilizar o traniporte. Rose (SEDUC) sug.eriu encaminhar

oficio aos dirigentes dos 6rg6os informando da demanda, e salientou que como

t6cnicos nao Iem autonomii para decidir. Stanio (AGETEC) solicitou a inclusSo

Oo municipio da regiio do biio do papagaio conforme solicitado pela colega da

semarh, em virtud6 das especificidades da regi6o. sugeriu. tambem formar um

grupo no "whatsapp" para tratar somente da tematica Ap6s as dlscussoes lol

in.6riOo o municipio de Araguatins. Mauricio (Naturatins) disse que gostaria

de entender como ser6 a s-istem6tica, ressaltou que se 6 uma amostragem

t"fr"i nao seja necess6rio incluir mais um municipio' Rubens tq.OFlt4A)
i".p".a", que a contribuig6o n6o 6 amostral, a ideia 6 absorver contribuig6es

de qualidade, ' e que para isso e preciso que todos leiam o material

"nt"dip"O"t"nte, 
referente a cada setor (transporte, energia, uso da terra .e

out..i. Disse tamb6m que a Semarh far6 uma apresentagio dos objetivos.da

oficina e utilizada a metodologia de dinamicas por meio de fichas para colher

as contribuig6es e ao final 6 feito um balango das contribuigoes por setor e

ip6s a consolidagio de todas as regionais ser6 apresentado d plen6ria desse

F6rum. Em seguida perguntou se alguem e capacitado nesse tipo de dinAmica

ou indicar algriem que ionhece a metodologia. Ressaltou que seria 9-olLg19
nao tosse aliu6m da Secretaria para nao ser tendencioso. Chryss (FACTO)

sugeriu Julia-na da Unitins. Maria do carmo (SEFAZ) questionou se seria

int6ressante eonvidar os delegados regionais da Sefaz para participar das

reuni6es. Rubens (COEMA) comentou que em sua opiniSo a Sefaz 6 um.dos
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principais 6rgぅ 。s neSSa diSCussao, pois teremos l
hectare de loresta em p6, ou saa, o mercad(
valoragSo dos ativos ambientais. Prof. Erich (UFT) disse que gostaria de

declinir da vaga da C6mara ao qual se candidatou em virtude de agenda de

trabalho da UFT. Marcio (SEFAZ) disse que como 6 visto que a sefaz 6 parte

integrante desse processo, salientou que tem pouco conhecimento a respeito

do iema e perguntou se existe algum sistema no Ambito do estado para

controle e que envolva a Sefaz. Ressaltou que a Sefaz est6 passando por um

processo de modernizagao em que est5 sendo investido quarenta e cinco

milh6es de d6lares para modernizar o sistema tributario e financeiro e se existe

uma previsdo de um sistema que seja conversado com a Sefaz. A Presidente
informou que previsio tem, mas o Estado ainda precisa definir qual sera o
modelo, para que possa integrar tudo que foi discutido hoje. Prof. Erich (UFT)

disse que em virtude da importancia da participagSo da Universidade nas

discuss6es ir6 consultar o Prof. Girlene e que permanece. Mauricio
(Naturatins) disse que tere que declinar em participar especialmente devido A

inclusSo de Araguatins, porque tem muita demanda no 6rgdo. A Presidente
saliehtou a importAncia da participagao do Naturatins. Rubens (COEMA)
ale(ou que quem participa das CAmaras nao necessariamente participa das
oficinas e vice-versa. Mauricio (Naturatins) concordou em permanecer.
StAnio (Agetec) questionou se tem algum modelo para que os membros do
f6rum possam contribuir com o memorando de entendimento. O Secret6rio



:胸聟朧‖』器;慰:∫∴鷺瀧:ξ糧
』
aa焉

詠ξ:』謂場
=al堰

::認1:

IT:圏 ::「憲 1鷺‖謂 幣

『

1淵:
)ssa agenda c9m a participa9aO dessas
que queremos e disse que inclusive ё a
)nto stta conStruidO de foma democ饉lca

驀 翻 残1燃1

6/6


